



# 29 創立 1984.7.10/認証 1984.8.6 国際ロータリー第2660地区 大阪鶴見ロータリークラブ会報

事務所：〒534-0026 大阪市都島区網島町9番10号 大閘園内  
電話：06-6357-8171 ファックス：06-6357-8011  
例会日：毎週火曜日 12時30分/例会場：大閘園  
会長：菊井 康夫/幹事：山崎 修一/SAA：中桐 康博  
電子メール：rcosatrm@cf.mbn.or.jp  
ホームページ：http://rc-osaka-tsurumi.jp/



## 本日の例会

〈第1370回〉2013年3月5日(火) 本年度第32回

### 卓話

オペラへのお誘い(ブッチー二編)

担当:清水会員

■ロータリーソング ■ランチタイムミュージック  
君が代・四つのテスト

## 次回の例会

3月12日(火)

### 次回卓話

「世界最古の本」前篇  
講師:谷 康平氏

担当:西野会員

## 前回の報告

### 会長インフォメーション <PRESIDENT INFORMATION>

会長：菊井康夫

#### 日本の子育てのルーツ —江戸時代の子育て—

「日本西教史」という、日本に滞在していた宣教師が書き綴った教会史がありますが、その中に日本の江戸時代に入る頃の子育てについて、「日本国にて最も善良なるは少年の養育にて、あえて外国人の及ぶところにあらず、決して懲罰を加えず」とか、天正の少年使節団の態度の立派さに西欧が畏敬の念を感じたとか、「大人はいつも子どもと一緒に遊ぶ、日本は確かに子どもの天国」「世界中で日本ほど、子どもが親切に取り扱われ、子どもの為に深い注意が払われている国はない」「小さな子どもを1人家へ置いておくようなことは決してない」「赤ん坊が温かそうに育児籠に入れられ、目の届くところにおき、子どもの様子を見ながら農業をしている」などと書かれ本国に報告されているそうです。

島原の乱から戊辰戦争までの230年の間平和が保たれたのは、江戸の社会の基盤に子育てや教育・道徳の教えに力点を置いた豊かな人情あふれる社会があったからだといわれています。

子どもには、羽子板、お手玉、カルタ、双六、福笑い、毬つき、コマ回しなどの玩具が与えられよく遊んでいました。溺愛のきらいがあるほどと言われていましたが、子どもは、子どものできる子守やお使いなどの仕事をし、親を助けていました。さらにひな祭りや端午の節句など子どもの健康と成長を願う行事が多く、乳母、名付け親、烏帽子親などの多くの親がおり、養子の遣り取りをし、地域の身近な多くの人々が子どもを守り育てていた。よい後継ぎを得るための子育て書が150冊も発行されていたそうです。民俗学者の柳田國男が「日本は昔から、児童が神に愛される国でありました」と言っているそうです。

また、江戸時代の子どもの教育や道徳の教えは儒教に基づくものであり、江戸の子どもたちは寺子屋や家庭で儒教の「五常」の教えを学んでおりました。

(2ページへ続く)

## 識字率向上月間・世界ローターアクト週間 13日を含む週

大阪鶴見ロータリークラブテーマ「飛躍」その礎を」

「五常」とは、儒教で人の常に守るべき5つの道徳のことを言い、孟子の「五常」もありますが、中国漢時代の儒学書・白虎通義(びゃっこつうぎ)の、仁、義、礼、智、信の五常の解釈がよりプリミティブだと思います。

「仁」は人を思いやる心。前にお話した、17歳の少年が、67歳の女性を、「平和ボケは嫌だ。殺しを経験してみたい」という動機だけで殺し、検事の「可哀そうだとは思わないか」という問いに、「だってもう死んでるんでしょ」と何の感情も示さずに答えたなどという例は、「仁」の決定的な欠落です。

「義」は人として歩むべき道・人の筋道。ロータリーの教えに通じるところがあります。でも現代は、社会の利益を二の次にしてでも自分の利益を優先する世の中になっており、「義」が欠落しています。

「礼」は法律がこの世に登場する以前からの社会規範で、後にできた法はそのうちの最低限度を定めたもの。法は「礼」の一部です。「礼」は互いの尊敬とする解釈もあります。

「智」は学問の知恵ではなく、是非を判断する力。イエスとノーが自分ではっきり決められず、人の顔色を見てその意見に同調するなど、今の日本人の欠点を正す教えです。

「信」は他人を欺かず、自分に嘘をつかないこと。

ところで、日本は、19世紀後半の文明開化によって急速に西欧化していきませんが、儒教国である中国や朝鮮は近代化が遅れました。西郷隆盛が、頑なに近代化しようとしないう朝鮮に対し、西欧諸国の植民地の餌食にならないよう開国を促すための方策として征韓論をとらえたことは有名な話です。これに対し、日本がこれらの国に先駆けて近代化できたのは、江戸時代に儒教が、日本の変質を遂げた朱子学になったからだといわれています。文明開化により、医学・科学・産業が進歩し、急速な西欧化によって旧来の習慣が捨てられ、多くの利益を得ましたが、大切なものを失った時期でもあります。子どもの教育も、寺子屋による個別支援教育から集団による学校教育に変わりました。そしてその後、儒教的基盤も徐々に薄れ、第二次世界大戦の敗北とともに儒教道徳は社会から完全に消滅しました。

西洋社会では宗教があってそこから道徳が生まれ、道徳の指導方法も生まれてくるのですが、本質的に宗教的な背景がない日本においては、道徳の拠りどころとなるものを探るのは非常に難しいと思います。このような現代日本において、子どもの道徳教育に「五常」の教えを復活させることを考えてみても良いのではないのでしょうか。

(この原稿の儒教の部分以外は、三宅捷太氏の人権のひろ場80号の論考を引用させていただきました。)

3月 8日(金) 「心のケアチャリティコンサート」がザ・シンフォニーホールで19時に開演(18時開場)となっております。本日チケットの配布(座席の抽選)をいたしますので、よろしくお願いたします。

12日(火) 現年度、次年度理事会が開催されます。日程が変更されておりますのでお間違いのないようご注意ください。

23日(土) 会長エレクトセミナー、地区チームセミナーが予定されております。

😊 NIKONIKO箱 😊

¥18,000.- 累計 ¥1,074,000.-

山本(良)会員 長い間欠席しまして申し訳ないです。  
小西 会員 先週例会欠席のおわび。顧問先も高齢化が進み、予定できないアクシデントの対応に苦慮しています。  
日紫喜会員 長女が先週の土曜日に男の子を出産致しました。初孫です。元気に育ててほしいものです。自祝

大阪鶴見RC国際交流基金

¥13,000.- 累計 ¥333,000.-

田中 会員 先週火曜日、情報委員会、長期計画合同の集会に多くご参加頂き有難うございました。中村委員長設置有難うございました。  
山本(隆)会員 皆様、本年度も国際交流基金へのご理解、ご協力をよろしくお願い申し上げます。

ロータリー財団委員会 委員長：林 成志

2月23日に地区ロータリー財団 補助金管理セミナーが開かれましたので報告致します。

クラブからの出席義務者は会長エレクト、会長ノミニ一、次年度財団委員長です。

今回は次年度以降、地区補助金、グローバル補助金の申請のため必須となる参加認定と覚書(MOU)の提出が主たる内容でした。出席義務者の役職を見てもお分りのように、このプログラムは今後継続されていくもので、確実引き継ぎが要求されています。

次年度以降、上記二つの補助金を利用するためには毎年本セミナーに参加し覚書を提出する必要があります。又、受けた補助金は財務管理計画に基づき管理と、補助金使用に関する報告が求められます。

当クラブでは国際奉仕委員会・秀島委員長がフィリピン3780地区のRCへの奉仕活動を準備中です。

補助金申請には種々ご苦勞があると思いますが、宜しくお願い致します。

## 2660地区だより 月信 2月号

### お知らせ

#### ●クラブ合併の予定

大阪本町RCと大阪御堂筋RCが2013年7月に合併することになりました。

**合併後のクラブ名称：大阪御堂筋本町ロータリークラブ**

合併期日:2013年7月1日 (RIの合併承認日は2012年11月21日です。)

クラブ事務局住所:〒542-0086 大阪市中央区西心斎橋1-5-12 心斎橋アーバンライフ603号室

TEL:06-6777-3468 FAX:06-6777-3471

例会日:木曜日 12:30より

例会場:ホテル日航大阪

〒542-0086 大阪市中央区西心斎橋1-3-3

TEL:06-6244-1111

## 2660地区だより 月信 3月号

### お知らせ

#### ●池田RC、池田くれはRC クラブ事務局 住所変更 (建物の名称変更)

クラブ事務局住所:〒563-0043 池田市神田1-18-10 池田商工会議所 2F

(電話、FAX、メールアドレスは変更ありません)

#### ●大阪なにわRC ホームページアドレス変更のお知らせ

(新) <http://osaka-naniwa-rc.org>

#### ●新クラブ創立例会のお知らせ

新クラブ名:大阪ファンタジーロータリークラブ

創立例会:2013年3月7日(木)14:30

例会場所:大阪大学 中之島センター交流サロン

〒530-0005 大阪市北区中之島4-3-53 TEL:06-6444-2100

ビジターフィー:2,000円

### 京都大学 iPS 細胞研究所への寄付の御礼

昨年12月の地区大会分科会会長幹事部門で、京都大学 iPS細胞研究所への寄付をお願いいたしました。このお願いに対して地区内各クラブから多額のご寄付をいただき、総額は200万円となりました。お送りいただきましたご寄付は、2月13日に京都大学基金・iPS細胞研究基金に送金いたしました。

皆様のご理解ご協力で厚く御礼申し上げます。

ガバナー高島凱夫

### 今月の表彰とお祝い

Commendation & Celebrate!

\*在籍年数:27年 浮舟、4年 津野、3年 鳥居

\*ホームクラブ10回連続賞:小山、清水、鳥居、山本(隆)

\*結婚記念日:3/21 佐藤、山崎、3/22 岡田、山本(隆)  
3/26 覚野

\*事業所創立記念日:3/3 広瀬、西野

3/27 田中(英)、浮舟 各会員

### 前回の出席報告

(2月26日 1369例会)

会員数 35名	ビジター 0名
(内出席規定免除 3名)	ゲスト 1名
出席会員 32名中 24名	出席総数 26名
出席免除会員 3名中 2名	前々回 2/12 M/U 2名
出席率 26/33 78.78%	修正出席率 79.41%



www.rotary.info

# ROTARY

121万の  
ボランティア会員  
世界200カ国

## ロータリーソング

### 四のテスト

言行はこれに照らしてから

真実かどうか  
みんなに公平か  
好意と友情を深めるか  
みんなのためになるかどうか

### R-O-T-A-R-Y

R-O-T-A-R-Y,  
That spells ROTARY,  
R-O-T-A-R-Y is known on Land and Sea.  
From North to South, from East to West  
They profit most, Who serve the Best  
R-O-T-A-R-Y,  
That spells ROTARY

### 奉仕の理想

奉仕の理想に集いし友よ  
御国に捧げん我等の業  
望むは世界の久遠の平和  
めぐる歯車いや輝きて  
永遠に栄えよ 我等のロータリー

### 我らの生業

我等の生業さまざまなれど  
集いて図る心は一つ  
求むるところは平和親睦  
力むるところは向上奉仕  
おゝロータリアン 我等の集い

### 限りなき道ロータリー

奉仕の理想 胸に秘め  
友情花と咲かせつつ  
生きよう今日も ニコニコと  
一筋の道 ロータリー  
限りなき道 ロータリー

### それでこそロータリー

どこで合っても やあと言おうよ  
見つけた時にゃ おいと呼ぼうよ  
遠い時には 手を振り合おうよ  
それでこそ ローローロータリー

### 町に灯(ともしび)を

出会いの挨拶してごらん  
並木さらさら葉から葉へ  
人にやさしい町の風  
ロータリー ロータリー  
廻って 守れ 風車になって  
地球がきれいな息をする

### われらがロータリー

「聞こえるかい 熱い心の高鳴りが」  
夢を世代に受け継いで  
今日も明日もその先も  
胸いっぱい友情深め  
肩組んで 謳おう  
われらが ロータリー